

El debate de Marruecos

“Paqueo” a la Monarquía

En el debate de las responsabilidades intervino ayer el diputado socialista don Indalecio Prieto. Nada se hundió, nada tembló, nada «crujió», como afirmara después el señor Lerroux, ex revolucionario... como tantos otros que lo fueron y ya no lo son. ¿Verdad, señor Prieto? Porque... la verdad es que con las andanzas y aventuras sediciosas de 1917, el diputado por Bilbao dio por terminada la etapa «heroica» de su vida. Hoy es... casi un hombre de orden, socialista gubernamental, adversario irreductible de la Internacional de Moscú; bienquisto en la burguesía liberal y republicana de la invicta villa, que no le niega ni los votos ni otros auxilios de gran eficacia política o electoral; competente en asuntos económicos e industriales... de navegación, de minas o de lo que cae; amigo de opulentos hombres de empresa... aunque sin perder, ¡es listo este señor Prieto!, la base obrera... que para él es base de todo.

Con los años desaparece el socialismo del señor Prieto; y para que los incautos no lo adviertan, cuida él de maquillar su oratoria con afeites y coloretes que le dan cierta expresión o apariencia socialista, siquiera sea muy pasada de moda. Porque es lo cierto que, en el mundo entero, los socialistas más serios, los de más alto y mejor ganado prestigio, se cuidan poco de las formas de gobierno; al menos, no rehúsan gobernar allí donde perdura la institución monárquica. En España, por lo visto, ignoran los socialistas por qué caminos marchan sus más autorizados correligionarios en los países más cultos; e, impertérritos, prosiguen el cultivo del tópico antimonárquico y personalmente antifalsonico que fué, durante muchos años, el recurso último de los malos oradores republicanos, ganosos de aplausos. Así, ayer, el señor Prieto procuró atacar al Rey; audacia libre de toda clase de riesgos, gracias a la inmunidad parlamentaria. ¿Casi todo el socialismo del señor Prieto se reduce a eso? Y eso no tiene nada que ver con el socialismo. Veamos el ejemplo de Europa.

En Bulgaria, país monárquico, son socialistas el presidente del Consejo, Stambuliski, y la mayoría de sus colaboradores. En Inglaterra, durante la guerra europea y aun en los primeros tiempos de la paz, formaron parte de los Gobiernos varios socialistas.

En Bélgica—es hábito sabido—, desde fines de 1918 ocuparon y ocupan los socialistas varios puestos en los Gobiernos del rey Alberto.

En Italia es presidente del Consejo un socialista-reformista, Bonomi, ex rector-jefe del diario del partido *Avanti!*; y en el reciente Congreso de Milán ganó votos la tendencia colaboracionista de Turatti.

En Suecia, en fin, está formado el Gobierno del Rey exclusivamente por socialistas, y presidido por el jefe del partido, Branting, que no es un agitador vulgar, sino un economista de primera fila, un cerebro poderoso, representante fiel de la justicia natural en cierta asamblea de la Sociedad de las Naciones, de la que fué un día fiscal autorizado y victorioso.

¡Solo el socialismo español, aferrado a su típico cerrillismo—del que no se libran ni los hombres inteligentes que en él haya—, sigue dando su nota personalmente antimonárquica!

Ni siquiera es sincera, en el diputado por Bilbao, esa fobia antimonárquica. Sabido es el señor Prieto que en el proceso de descomposición por que atraviesa la vida española, la Monarquía es casi lo único que queda en pie. La política, los organismos civiles, las clases sociales, la milicia... todo está disuelto o socavado. En nuestra nación es la Monarquía, si no el único, el más poderoso aglutinante. Sin la Monarquía, habría invadido la tierra española la anarquía portuguesa. ¿De veras quiere el señor Prieto derribar la Monarquía de España para que gocemos las delicias del bolchevismo carbonario que Portugal agoniza?

¿Qué ha de querer eso! El señor Prieto, odiado por terceristas y comunistas, amenazado por ellos, sería una víctima del nuevo régimen. Es el Estado monárquico quien le garantiza su bienestar presente y su seguridad personal. Y en ese régimen odioso... ¡confíese el señor Prieto que no le va mal!

He aquí—y terminamos—otra de las ventajas del actual, lamentable debate. También ha servido para que impune, tranquilamente se ataque al Rey. ¡Buen debate para satisfacción y logro de agitadores y revolucionarios. De esos de «sórdidas y premiosas colaboraciones»!

Menos mal que ni a ellos, ni al Parlamento exterior, hace ya nadie caso en esta desengañada España.

La Ascética de las naciones

Con ocasión de la Fiesta de la Raza se ha vuelto a tratar de las virtudes y defectos propios de la nuestra, causa de nuestras antiguas grandezas y presentes calamidades. Y el señor conde de la Mortera estimaba, con razón, en su discurso del teatro Real, que los defectos que han producido nuestra moderna inferioridad son la falta de constancia en el trabajo callado y de espíritu de disciplina. Abundamos en las mismas ideas. Hasta en la misma acción de los mejores elementos de nuestro país, hemos señalado frecuentemente el primer de esos defectos. Cuando las algarras anticlericales hieren nuestros sentimientos religiosos, nos encomendamos en generoso entusiasmo, hacemos demostraciones espléndidas, y en seguida... volvemos al marasmo de una inacción funesta: los organismos creados en los días de calor para continuar la acción católica languidecen rápidamente, y arrastran una existencia estéril, hasta que otra algarrada de los elementos del desorden nos vuelve a galvanizar y echar a la calle. En resolución: mucho ruido y poco progreso, porque falta la constancia del trabajo callado.

En cuanto a la falta de disciplina, es tan notoria en los partidos de la derecha como en los de la izquierda; en los centros docentes como en las plazas públicas. El agente de la autoridad, cualquiera que sea, es el blanco obligado del desdén y de la rechifla popular.

Mas que estos defectos, de monta relativamente pequeña en otras épocas, determinan nuestra actual inferioridad, es cosa que no admite duda. Las empresas de la industria, del comercio, de la guerra moderna, no se obtienen con rasgos geniales, ni con actos de arrojo, sino con una complicada combinación de elementos, que presupone esas dos cualidades, trabajo asiduo y espíritu de disciplina.

Pero entonces, ¿habremos de resignarnos a nuestra actual inferioridad, respecto de los pueblos naturalmente dotados de dichas cualidades? ¿Será preciso admitir, cuando se trata de las naciones, un nativismo, que ninguna sana pedagogía admita ya cuando se trata de los individuos? Está fuera de duda que los más de los defectos individuales se pueden corregir, sobre todo cuando se cuenta para ello con la voluntad del interesado. Toda la Ascética no tiene otro blanco que ese: perfeccionar al hombre naturalmente imperfecto; formar en él los hábitos de las virtudes, y desarraigas, en cuanto lo sufre nuestra condición, los contrarios hábitos viciosos. Pues esto, que indudablemente es posible en los individuos, ¿será imposible, cuando se trata de las naciones? ¿No habrá una Ascética de las naciones, equivalente, en alguna manera, a la Ascética tradicional?

Si hay; y esa es la Pedagogía, la ciencia de la educación; pero no una Pedagogía vana y fantástica, que se limite a discursar o edificar teorías, sino la Pedagogía verdadera, que, estudiando los caracteres individuales y étnicos, se aplica a formar con un asiduo trabajo los hábitos necesarios para corregir sus defectos.

La dificultad está aquí, en que los defectos señalados en nuestro carácter nacional comienzan por esterilizar la misma escuela, que debía ser el laboratorio de esa educación regeneradora. Si la escuela no se entrega asiduamente a ese trabajo callado y asiduo, cuyo hábito hace falta a una gran parte de nuestro pueblo; si no reina en ella el espíritu de disciplina, ¿cómo servirá a esa reeducación del carácter nacional, estando ella misma por reformar en el propio sentido?

Por eso, antes de poder fundar en la escuela esperanzas razonables, en orden a la reforma del carácter de nuestro pueblo, hay que pensar en reformar la preparación de nuestros maestros; hay que reorganizar las Escuelas Normales, convirtiéndolas en verdaderos Seminarios de educadores, y no comoquiera educadores, sino educadores llenos de esas mismas cualidades que han de inculcarse en la masa popular que por sus escuelas pase.

En verdad, hay que confesar que nuestras Normales son, hasta la fecha, casi lo diametralmente opuesto a lo que el pueblo español necesita para llegar a poseer una escuela educadora como es merecer. Y como el vicio radica en las Normales, no es de maravillar que el Magisterio que sale de ellas cojee del mismo pie. La escuela graduada, que se ha tratado de implantar en España, está fracasando precisamente por la falta de espíritu de disciplina del Magisterio en esas Normales formado. Pues, ¿cómo ha de dar a la masa de los alumnos lo que él mismo no posee?

Risa nos dar las peroratas que oímos con frecuencia sobre nuestro analfabetismo. No que nosotros lo tengamos por un tesoro. Pero sí por cosa de muy poca monta, comparada con la *ineducación*, que es la plaga de nuestro pueblo, no tanto del analfabeto, cuanto de los que saben leer y escribir, bien o mal; pero que, en punto a disciplina de la inteligencia y de la voluntad, están muy por debajo de nuestros analfabetos de 1908.

Hay, pues, una Ascética de las naciones, capaz de reformar y perfeccionar el carácter de los pueblos, como la Ascética modifica el de los individuos. Pero de esa Ascética están ayunas nuestras instituciones docentes.

Ramón RUIZ AMADO, S. J.

HOY SE OPERARA EN GOMARA

Se establece una nueva posición entre Kassares y Lau

Fallece el teniente coronel del batallón de la Corona, don Eduardo Barrera

Ante Monte Arruit

Las estrofas de la “Desesperación”

¿Para cuándo la unión sagrada?

(DE NUESTRO EN VIADO ESPECIAL)

No ha tenido valor. Juzgadme como queráis; pero no he tenido valor para llegar hasta este otro momento del espantoso crecimiento de horrores que el Rif está desarrollando a nuestra vista.

Cuando se hablaba de estos días pasados de los horrores de Zelúan que tanta, tan honda y tan perdurable impresión nos produjeron a todos, había siempre en los comentarios un escalofriante temor.

—¡Y lo que nos espera en Monte Arruit y Anual!

Continuando unos soldados, recientes fugitivos del cautiverio moro, relataba estos días el miedo a las tremendas represalias que entre los moros más prudentes se había despertado, motivando un crecido movimiento emigratorio al interior, y muchos a Argelia, llevándose por delante cuanto poseían.

—Tras Zelúan y Nador, cuando españoles ver Monte Arruit, españoles no dejar moro cabeza—cuanta que decían los rifinos, poniéndose en seguridad.

Así fué de triste la noche y el despertar de esta mañana en el campamento de Zelúan.

De ordinario tienen estas vísperas y estos maitines una nota de alegría despreocupada, como de quietud, por valiente y por familiarizado con la muerte, no se preocupa de lo que le espera, que constituyen el mayor y más simpático atractivo de las pintorescas agrupaciones de tropas.

Mas en esta ocasión ni las fogatas, que obligó a encender la víspera un vivo e inesperado fresquito, que siempre tienen canciones y bromes alrededor, ni el alegre rictus de la diana sonaron con la fanfarria acostumbrada. Al encontrarse los soldados, no se saludaban con los chistes de siempre. Había en todo el campamento una insólita seriedad, una gran preocupación, una tierna preocupación de hermanos; no por los que iban a emprender la marcha hacia la famosa posición, sino por lo que habría sido de los otros que allí quedaron para siempre y a quienes iban a encontrar ahora.

Las filas para pasar lista se formaron rápidamente; ninguno tuvo que ser llamado y que acudiese más ligero. El desayuno no fué alegre. Fallaron las voces un tanto paternales de los oficiales con que, en vez de reprimir animas con esa necesaria y natural confianza de la guerra a su gente.

—¡Vamos! ¡Vamos!

Ahora eran órdenes secas, típicamente obedecidas.

—¡March!

Creo que fué un soldado andaluz quien dió, con la precisión expresiva de la tierra, idea exacta de aquello.

—¡Parece que vamos a un funeral!

Y me quedé, tras una larga indecisión por si me iría con la columna Sanjurjo, coherencia como siempre, a la derecha, o la de Berenguer, por el centro, o la de Cabanellas, a la izquierda, me quedé.

Y ahora cuando unos y otros, con la viveza de la dura impresión recibida, me lo cuentan, me alegro de no haber ido. Ni un corazón de corcho resiste aquel subido trágico, sin parigual en la historia.

El camino, engañoso, no presenté a la vista un solo cadáver. ¿Sería posible? ¿Había exageración en las noticias? Acaso con ese sentido práctico, o por mejor decir, interesado, que a veces demuestran estas fieras, se hubieran llevado a los soldados, codiciosos del rescate.

—¡Ay! Esta vez, como si el genio del mal dominase en el Rif, quisiera hacer más infame nuestro dolor, había reservado con sanguiario refinamiento, para un solo golpe el que había de asustarnos. Golpe bárbaro, cruel, inverosímil.

¿Qué diferencia hay entre estos seres de figura humana que habitan el Rif y las fieras más sanguinarias, si no es que las fieras, alguna vez satisfechas cesan en sus carnicerías?

¿Qué son, ni qué representan los horrores de Nador, Segangan y Zelúan junto a este otro espanto, para el que no hay palabras ni adjetivos con suficientes fuerzas trágicas y horripilantes que puedan expresarlo? Multiplicad por cuatro o por cinco los 500 cadáveres de Zelúan, y ni aun así os torjareis idea.

Seguid, seguid plorando menudamente en el Parlamento, dando a los moros, que se enteran de todo, alentadoras noticias de nuestra pobreza, cada vez más alejados de estos horrores que debieran llenar el alma nacional, incluso la almita parlamentaria, de un solo sentimiento, un solo pensamiento y un único deseo!

Era como un inmenso escaparate trágico. Después del poblado, menos maltratado que los anteriores, cual si hipócritamente quisiera todavía animar y aumentar las buenas esperanzas nacidas en el camino, la posición en alto.

tras sí el cortejo de barbaria que aquí la acompañó. Morían y descansaban. Y aquí no; porque después de la muerte, las hienas de figura humana maltrataban los cadáveres hasta el infinito, de modo que si después del supremo y piadoso descanzo fuera posible que el espíritu, libertado y camino de su premio o ya en él, sintiese las pequeñas terribles, la doble herida moral y física le haría desear, como antes la muerte liberadora que pedía la vida de tormentos que se le hacía desear.

Y las Cortes y los que no están aquí entretendidos dulcemente en que así sea y que si yo, en vez de decirle al Gobierno «toma cuanto necesites», a condición de ser ruidamente enérgico, y obedi con rapidez y sin contemplaciones!

Era tal el horror, que se vieron las lágrimas de un ejército entero de valientes. No había éste ni el otro. Era una confusión de cadáveres, de miembros mezclados, de profanaciones, de fierezas, colocadas allí en aquel escarpateo dantesco para que las viese bien, para que las viese y se contrajese de dolor España entera.

—¡Tampoco os hablarán estos cadáveres, hombres de palabra y hombres de espada, de la necesaria, de la ineludible, de la patriótica, de la humanitaria unión sagrada. Porque esto supera a todo lo esperado y a todo lo temido.

Sólo aquella pluma tumultuosa de Víctor Hugo, el verbo apocalíptico, y por último el océano enroscado en su mayor furor, podrá pintarlo.

Sólo ella, o estas otras voces balbucientes de dolor y de ira que entrecortadamente, éste una impresión y otra sensación aquí, van comunicando a través la horripilante visión.

¡Aquél declive en que la muerte poseenada de él no deja ver un gramo de la tierra insensible!

Y luego la puerta de la posición. Aquella puerta obstruida, cerrada por un montón de cadáveres, sacrificio tardío e inútil.

Y después... después el interior. Muertos, mutilaciones, profanaciones por todas partes.

Y en el ansia monstruosa de mayor daño los que antes gozaron la felicidad de la muerte y allí recibieron tierra piadosa... ¡¡¡¡¡desenterrados, maltratados... Ni aun respetó la injuria a los héroes...

INDICE-RESUMEN

Tercer Congreso Nacional de la Orden Tercera de San Francisco, por Manuel Graña... Pág. 3
Crónica (Moros madrileños), por «Curro Vargas»... Pág. 3
Deportes... Pág. 5
Crónica de sociedad, por «El abate Farías»... Pág. 5
Folleto de EL DEBATE («Cuarto de la Cruz») ... Pág. 6

MADRID.—Ha sido elegida ya la Comisión especial que dictaminará el proyecto de ley de ordenación bancaria. Los ministros de Hacienda y Fomento conferenciaron ayer para fijar las normas de los proyectos de Obras públicas.—El señor Cambó leyó en el Senado un proyecto de ley sobre contrabando y defraudación.—En el Congreso prosiguió el debate sobre Marruecos.—El Colegio farmacéutico, en reunión celebrada anoche, rechazó las peticiones formuladas por los prácticos de Farmacia.—El Rey recibió en audiencia al padre Ruten (pág. 3).

PROVINCIALES.—En las costas de Mahón ha naufragado el vapor «Torre del Oro». Se salvaron únicamente dos de los 24 hombres que componían la tripulación (pág. 1).—La Comandancia de aeroplanos-Zaragoza fué destruida por un fuerte huracán en el campo de Alfarco.—Se ha resuelto la huelga que mantenían los obreros de la Empresa de Pompas Marítimas de Barcelona (pág. 3).

MARRUECOS.—Hoy se realizó una importante operación en Gomara.—Las baterías de Atlante cañonearon grupos rebeldes concentrados en Monte Uixan. Ayer llegaron a la plaza otros cuatro soldados evadidos de los moros.—Entre Kassares y Lau se ha establecido una nueva posición.—Llega a Melilla la infanta doña Luisa.—Ha fallecido en el hospital de la Cruz Roja el heroico teniente coronel del batallón de la Corona don Eduardo Barrera.—La colonia montañesa de Méjico envía 65.000 pesetas para la adquisición del aeroplano «La Montaña» (págs. 1 y 2).

EXTRANJERO.—El Reichstag ha aprobado, por 230 votos contra 132 y nueve abstenciones, la declaración ministerial de Wirth (pág. 1).—La pequeña Entente ha enviado a Hungría un ultimátum, pidiendo la entrega de los Emperadores y una indemnización por los gastos de movilizar. La Conferencia de Embajadores ha pedido que el Rey sea llevado a una cañonera inglesa.—En Portugal se habla ya de sustituir al Gobierno de Coelho.—Se dice que en Rusia negocian los bolchevistas con los menchevistas para formar un Gobierno de coalición (página 3).

DE MARRUECOS

como si allí también la envidia alsteara implacable, incapaz de perdón.

Los estampidos de las baterías, que empalazadas tras la posición, enfilando a Badil, perseguían a unos lejanos y huyentes grupos moros, fueron como aire que onase los pechos con un respiro de alivio.

Hasta Berenguer, el frío, el modesto Berenguer, se expresaba con violencia. ¡Oh! Aquí no cabe más sistema que uno, más política que una.

Dicen que en una parálisis de una casa deruida se ha encontrado un letrero, gemido desesperado de un tremendo martirio que siente ocupación hasta de los animalitos que los acompañaban; una solicitud de venganza, acaso trazada por la débil mano de una niña que lloraba por todos; por sí, por los suyos y hasta por el gatito que jugará con ella en las dulces horas de felicidad familiar.

«Españoles: si os compadecéis de veinte hombres, ocho mujeres, seis niños y un gato que los moros hacen morir de hambre y sed, cuando venáis, vengados.»

En esas horas terribles de bárbara inabarcable agonia, estos desdichados esperaron en nosotros.

¿Cuál hubiera sido su pánico si alguien dijera entonces a la consoladora esperanza de satisfacción, que fué su último vislumbre de alegría, que en estos momentos nos entretendrán más las pequeñas de la política y las pequeñas divisiones que las grandezas de horror y las grandezas de justicia que constituyen el clamor de España entera y de este valiente Ejército, a tanto dolor llamado?

¡Justicia clama este Ejército! ¡Justicia! pide en todas partes el impío suelo africano; ¡justicia! gritan esas doloridas voces del ultratumba que han dejado un eco en las paredes de Nador, Zelúan y Arruit; ¡justicia! exigen esas dos mil nueces de supremo dolor que han puesto espanto en el corazón de este Ejército, que tiene bien probado no conocer al miedo...

¿No los oís? ¿No llegan a vuestra alma? ¡Pues responded!

Responded elevándoos sobre las pequeñas pasiones, matando por unos pocos días la impaciencia de las ambiciones, constituyendo por una vez un solo partido disciplinado y unido: el partido de España.

¿Para cuándo la unión sagrada? ¡Pues responded!

Responded elevándoos sobre las pequeñas pasiones, matando por unos pocos días la impaciencia de las ambiciones, constituyendo por una vez un solo partido disciplinado y unido: el partido de España.

¿Para cuándo la unión sagrada? ¡Pues responded!

Responded elevándoos sobre las pequeñas pasiones, matando por unos pocos días la impaciencia de las ambiciones, constituyendo por una vez un solo partido disciplinado y unido: el partido de España.

La parte militar de la operación no ha tenido otra importancia que la prevista preparación y el buen desarrollo.

Ha sido como en un campo de maniobras. El terreno llano, poco propicio a las emboscadas y al tiro en seguridad, no agrada a los moros, que tan bien utilizan la fuerza enorme que les presta la ventaja de su terreno accidentado, pedregoso y traidor, como si el infierno hubiera arrojado allí en un movimiento de repulsión las almas rifinas.

Alejandro PEREZ LUGIN
Melilla, octubre, 1921.

MUERTE DE UN BRAVO
El jefe del batallón de la Corona

MELILLA, 27 (15.55).—En la mañana de hoy y en el hospital de la Cruz Roja ha fallecido, a causa de fiebres tifoideas, el teniente coronel del batallón de la Corona don Eduardo Barrera y Bau, que tan bravamente se comportó con sus fuerzas en los combates de la zona de Beni-Sicar.

Todos los lectores recordarán haber visto citado más de una vez con especial elogio, en los relatos de la campaña de Marruecos, la meritísima y heroica actuación del batallón expedicionario del regimiento de la Corona, uno de los que más se han distinguido en las actuales operaciones. En una de las crónicas de nuestro colaborador señor del Rosal, al citar a los héroes de la Corona, se lamentaba de no haber podido averiguar el nombre de su jefe. Y, en efecto, ségú la coincidencia de que, er, cuando nosotros podamos recordar, ninguno de los relatos elogiosos referentes al esforzado batallón ha consignado quién fuera el que lo mandaba.

Ha venido a hacerse público su nombre. El del teniente coronel don Eduardo Barrera, cuando unas fiebres malignas han extinguido la vida que las has enemigas respetaron. El bizarro jefe de la Corona no ha saboreado la popularidad, aunque habrá sufrido antes de morir la nobilísima satisfacción interior del deber cumplido, que vale más que todo galardón externo.

A nuestros lectores

TODA LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA DEBE DIRIGIRSE AL SEÑOR ADMINISTRADOR DE «EL DEBATE» (APARTADO 166)

TRIUNFA EL GOBIERNO

Por 230 votos contra 132 se aprueba la declaración ministerial

EILVESE, 27.—Continuación de la sesión de ayer.—Ulitzka (centro) cree que debe nombrarse el representante alemán para la Comisión económica de Alta Silesia, siempre que tenga los mismos derechos que los otros delegados.

La decisión de Ginebra terminó en la pena de muerte de Alta Silesia: los aliados han creado una Alsacia Lorena oriental.

Hergl (partido nacional alemán) y Kahl (partido popular alemán) se oponen a que sea nombrado el representante alemán.

Bratscheid (socialista independiente) censura lo que llama el desderezamiento económico de Alta Silesia, pero no cree conveniente una política de resistencia.

A continuación se vota la moción de confianza presentada por los socialistas mayoritarios y el centro, que dice así: «El Reichstag aprueba la declaración gubernamental.»

Votán con el Gobierno los socialistas, el centro, los demócratas y los independientes; en contra, los nacionalistas, el partido popular alemán, los comunistas y el partido popular cristiano bávaro.

El resultado de la votación es el siguiente:

Votantes 371
En favor del Gobierno..... 230
En contra 132
Abstentiones 9

Terminada la votación, el partido popular cristiano bávaro presenta una moción en la que se protesta contra el fallo de Ginebra. El Gobierno no juzga prudente que se apruebe una proposición de esta clase después de un voto de confianza que representa la aceptación del fallo. Además todos los oradores han protestado ya.

Puesta a votación la proposición, es rechazada por 213 votos contra 152.

LA NOTA A LOS ENBAJADORES
EILVESE, 27.—Hoy ha sido entregada a la Conferencia de embajadores la nota alemana respecto a la Alta Silesia.

N. de la R.—En el nuevo Gobierno alemán figuran cuatro del partido del centro (Wirth, Hertel, Gieseler y Braun) con cinco carteras y la cancellaría; cuatro socialistas mayoritarios (Bauer, Koester, Schmidt y Radbruch), un independiente (Groener) y un demócrata, que sólo ostenta su representación personal (Gieseler).

La fuerza propia del Gobierno queda reducida, sin los demócratas, a 120 diputados, 68 del centro y 112 socialistas mayoritarios.

Como ha ocurrido en esta ocasión, es casi seguro que en todo lo referente a política exterior cuente Wirth con los votos de los demócratas (45) y los socialistas independientes (60). Pero fuera de eso, la posición del Gobierno será muy precaria, ya que la Cámara tiene 466 diputados.

LO QUE DICE LA PRENSA

BERLIN, 24.—El programa de gobierno, expuesto ayer ante la Cámara por el doctor Wirth, merece la aprobación de la Prensa socialista, demócrata y del centro.

El diario «Germania» declara que el Gobierno puede apoyarse confiadamente en la aplastante mayoría del pueblo alemán para poner en práctica su programa.

Muchos diarios estiman que el señor Rathenau ocupará de nuevo el cargo de ministro de la Reconstrucción.

La Prensa nacionalista, por su parte, dice que un hundimiento final pondrá un término a la política del doctor Wirth, en fecha no lejana.

EN INGLATERRA

BUENA IMPRESION
LEAFIELD, 27.—La Prensa inglesa acoge con satisfacción la continuación de Wirth al frente del Gobierno alemán y los términos de la declaración ministerial, estimándolos beneficiosos para la paz de Europa.

CARRERAS DE CABALLOS

Apreciaciones y resultados

Favoritos de EL DEBATE Resultado

1.ª carrera. Marconi Mans (levé sobrepeso) Segundo.
2.ª carrera. Talpack Ganador
Ebold Egg Desempeñó
3.ª carrera. Potos Ganador
Teo Coep Segundo.
4.ª carrera. Royal Bang Colocado
Crobyle Colocado.
5.ª carrera. Albanos Segundo.
Sandovers Tercero.

LAS OPERACIONES

LOS TRANVIAS ATESTADOS

NUEVA ORGANIZACION

Las comunicaciones con Marruecos

Los servicios telegráficos y postales en Africa han quedado organizados conforme a los propósitos del director general...

Se ha tendido un cable Málaga-Melilla; dos cables Ceuta-Algeciras, en uno de los cuales se ha establecido la telefonía...

Con relación a Correos, se han puesto al día en Melilla, Ceuta y Tánger los gres y la distribución de correspondencia...

El servicio con las plazas africanas ha aumentado de tal suerte, que muchos días se reciben en Melilla 250.000 efectos postales...

Hoy día todos los gres militares se entregan al representante de cada batallón, y ningún día queda en la Administración uno solo que tenga esta clase de destino...

EXTRANJERO

Los soviets negocian con Kerensky

La huelga ferroviaria yanqui es inevitable

Briand obtiene un voto de confianza en el Senado

Estados Unidos

LA HUELGA FERROVIARIA, INEVITABLE

PARIS, 27.—Telegrafía a la «Chicago Tribune» que por haber rechazado los patronos las proposiciones presentadas por los delegados del personal...

Francia

VOTO DE CONFIANZA EN EL SENADO

PARIS, 27.—El Senado, después de oír un discurso del señor Jovanel, contestado por Briand, ha concedido al Gobierno un voto de confianza, por 301 votos contra 9.

Inglaterra

IRLANDA EN LA CAMARA

LONDRES, 27.—Algunos diputados tienen la intención de presentar al Parlamento una moción de censura por la actitud del Gobierno en la cuestión irlandesa.

Por otra parte, el «Nieuwe Rotterdamse Courant» dice que Kerensky negocia actualmente con los soviets la posibilidad de una coalición gubernamental.

Turquía

LA PAZ CON GRECIA

CONSTANTINOPLA, 27.—En los círculos políticos de Ankara se afirma que el Gobierno ha decidido empezar negociaciones de paz, primero con los aliados, y después, y separadamente, con Grecia.

Afirmase que los griegos, por su parte, han comenzado ya las gestiones de paz con los Gobiernos de París y de Londres.

Los turcos exigirán la evacuación completa por las fuerzas helenas de los territorios de Esmirna y Tracia.

Además, el Gobierno turco exige a Grecia el pago de las reparaciones e indemnizaciones para 60 pueblos, que las tropas helenas han incendiado entre Eskischeri y Sangharia.

EL TEMPORAL

BARCOS EN PELIGRO

Playas inundadas en Valencia

ALICANTE, 27.—El temporal es violentísimo en toda la costa. Todas las embarcaciones surtas en este puerto han reforzado sus amarras.

Entró de arribada forzosa el vapor inglés «Hab», que se dirigía a Marruecos. Regresó el vapor «Cabo San Sebastián», que salió ayer para Valenc'a.

Igualmente otros vapores.

MON, 27.—Comunica el ayudante de Marina de Ciudadela que se ha perdido en las costas del distrito el vapor «Torre del Oro».

Componían la tripulación 24 hombres, de los cuales sólo se han salvado dos llamados Severiano Vázquez y Manuel Rodríguez, naturales de Coruña.

Próximo a este puerto se halla también en situación comprometida un velero italiano.

VALENCIA, 27.—Roña fuerte temporal de agua. El mar presenta imponente aspecto.

Las playas del cabo Nazaret y Caballero fueron inundadas, llegando el agua a pelear en algunas casas.

Los barcos han redoblado las amarras. El vapor «Ramon» fué arrastrado por la corriente, y gracias a la pericia de la tripulación, no se estrelló.

En la zona occidental continúa la presión del enemigo sobre las posiciones establecidas en la costa de Gomara, siendo duramente castigados. Entre Kassares y Lau se ha situado una posición.

Larache sin novedad.

Hoy se operará en Gomara

En esta región operan contra nosotros tres grupos: una de benizarguinos, otra del Raisul y otra formada en la zona francesa.

Un colono agredido

MELILLA, 27.—A un colono que la pasada noche comió la imprudencia de elevarse de la Alcazaba de Zelidan, con objeto de coger agua, le hirieron los rebeldes, infligiendo a consecuencia de las heridas recibidas al mediodía de hoy.

En Monte Arruit van enterrados 1.600 cadáveres.

Continúa esta labor en puntos más lejanos, merced al camión blindado, que conduce al personal de la Comisión de Higiene.

Este mismo automóvil salió esta mañana de Monte Arruit, con objeto de retirar cuatro vagones del ferrocarril, que estaban a seis kilómetros de la posición.

El objeto se consiguió, sin que los rebeldes hostilizaran.

Nuevo bloqueo.—Cañoneo de Monte Uixan

MELILLA, 27 (a las 15.55).—Esta mañana ha sido establecido un bloqueo en la zona de Tres Forcas para su mayor vigilancia.

Las baterías emplazadas en Atlaten cañonearon varios grupos rebeldes que yeron en las alturas de Monte Uixan. Los disparos les causaron gran número de bajas. También bombardearon dichas alturas las escuadrillas de aeroplanos.

Han llegado de Granada dos aviones, destinados a cubrir bajas en la escuadrilla del capitán Buraaga.

El general Cavalcanti visitó hoy el zoco El Had, acompañado del general de Artillería señor Losada y del coronel de Estado Mayor señor Despujol. Regresaron a la plaza a las doce de la mañana.

Un convoy a Hardú

MELILLA, 27.—Unos moros que transitaban por las calles apartadas de la plaza fueron agredidos por un grupo de mujeres y chiquillos, que les apedrearon.

Tuvieron que intervenir las autoridades para apaciguar los ánimos del vecindario.

Hoy ha sido llevado sin novedad un convoy a Hardú, que protegió el batallón de Garelano.

No ha sido identificado el cadáver del teniente señor Hornachuelo.

Homenaje al «soldado desconocido» de Sanidad Militar

MELILLA, 27.—Los jefes y oficiales del Cuerpo de Sanidad Militar asistieron hoy por la tarde al entierro de los restos de un cuerpo encontrado en la posición de Monte Arruit, que no ha podido ser identificado, sabiéndose sólo que pertenecía a Sanidad por el emblema que tenía puesto en el cuello de la guerrera.

Como homenaje al compañero desconocido, el Cuerpo de Sanidad ha costado la sepultura.

Cadáveres identificados

MELILLA, 27.—Hasta ahora han sido identificados en Monte Arruit los siguientes cadáveres:

Capitán don José Marco González, teniente Aurelio Martínez Hernández y Antonio Albert Amat, alférez Casimiro Gil Vicente, sargentos Manuel Mendía Martín y Manuel Maestro Rubí de Celis, cabos José Álvarez Calami y Antonio González Mayen, soldados Juan Muñoz Zarco, Francisco García García y Carlos Pons Mitó, de la Comandancia de Ingenieros.

Juan Espinosa Arquero, auxiliar de Intendencia.

Alférez Vicente López Jiménez, del regimiento de Africa.

Teniente coronel Fernando Alvarez del Corral, capitán Antonio Lobo Ristori y teniente Leandro Velasco Santamaría, del de San Fernando.

Capitán José Acuña Estrechado, teniente José Castellón Sánchez y sargento Doniselo López Vázquez, del de Cerinola.

Teniente coronel Primo de Rivera, capitán José Campoy Irigoyen y teniente Victoriano Pita Elvira, del de Alcantara.

Capitán Francisco Rubio Uscera y tenientes Pedro Gay de la Torre y Antonio Cortina Recot, del mixto de Artillería.

Comandante González Simeoni y capitán Sánchez Monge de Estado Mayor.

CHAFARINAS

El temporal arrecia.—Mejoran los heridos.—Convoyes a Cabo de Agua

CHAFARINAS, 27.—A consecuencia del fuerte temporal de Levante, se han visto obligados a refugiarse en este puerto numerosos buques y embarcaciones de pequeño porte.

Los soldados pertenecientes a los Cuerpos expedicionarios y hospitalizados en estas islas, mejoran notablemente, siendo perfectamente atendidos.

Los convoyes que se efectúan diariamente entre estas islas y Cabo de Agua, siguen sin ser hostilizados.

En la iglesia se han celebrado solemnes funerales por el capitán ayudante del regimiento de Africa, don José de la Lama, asesinado en Monte Arruit y muy conocido y querido en estas islas.

Muy importante

Para evitar que las cartas se extravíen o sufran retraso, en toda la correspondencia remitida a EL DEBATE, aunque vaya dirigida a cargo o persona determinada, deberá consignarse el APARTADO 466

EL GOLFO GALANTE.—No vaya usted de pie, señora. Siéntese aquí, que yo me voy a apear.

LOS HERIDOS

MOVIMIENTO DE TROPAS

MAS BATALLONES MOVILIZADOS

El coronel Bargaete a Tetuán

Dentro de muy pocos días saldrá para Tetuán el coronel jefe del regimiento de Covadonga, don Manuel Bargaete.

El coronel Bargaete ve al fin cumplidos sus nobles deseos, tantas veces expresados, de ir a campaña al frente de los dos batallones del regimiento de su mando, que se hallan en Africa.

Dos compañías de ametralladoras a Ceuta

BARCELONA, 27.—Se ha recibido la noticia de que el batallón de Cazadores de Reus, que salió el lunes en el «Escolano», ha desembarcado en Algeciras, donde quedará en expectación de embarque para Africa.

Las compañías de ametralladoras de Estrella y Alfonso XII, que iban a Málaga y Almería, respectivamente, se ha ordenado que vayan a Ceuta.

El batallón de la base naval de Cartagena

CARTAGENA, 27.—A mediodía de hoy se ha recibido la orden urgente de que se prepare a partir al primer avio, con destino a Tetuán, el primer batallón del regimiento de la base naval de Cartagena.

La noticia ha sido objeto de todas las conversaciones, pues dicho Cuerpo está formado en su totalidad por hijos de esta ciudad.

El regimiento de la Reina

CORDOBA, 27.—Esta tarde se ha recibido orden de organizar el segundo batallón del regimiento de la Reina, con objeto de que marche a Algeciras con toda urgencia.

Los soldados han recorrido las calles, siendo obsequiadísimos.

Parece que saldrán mañana por la noche, y en la próxima semana la compañía de ametralladoras.

RASGOS PATRIOTICOS

UN REGALO DE LOS MONTAÑESES

1 sanatorio de Valdelesierra

La condesa de Medina y Torres, viuda del general don Carlos Sarthou, que es propietaria del antiguo establecimiento de la Porqueriza, hoy conocido por Valdelesierra, en Guadarrama, lo ha puesto a disposición del Estado para que sirva como sanatorio a los soldados heridos.

Las estufas de que carecía el edificio las ha instalado la condesa de Medina y Torres por su cuenta.

En los primeros días de noviembre se celebrará la inauguración.

Para purificar el agua

BILBAO, 27.—El señor Sola ha enviado a Melilla 50.000 pastillas purificadoras de agua con destino a los soldados de esta provincia que se hallan en territorio de Marruecos.

En la Diputación se reunió hoy la Comisión que entiende en la construcción de un centro de desinfección en Melilla. Se acordó enviar a dicha plaza al arquitecto de la Corporación, señor Bastena, para ultimar detalles.

El aeroplano «La Montaña»

SANTANDER, 27.—La colonia montañesa de Méjico ha recaudado 65.000 pesetas, para la adquisición de un aeroplano, que se denominará «La Montaña», y con el sobrante pide la colonia que se adquiera un avión que lleve el nombre de «Pedro Velarde».

Diez mil pesetas para los regimientos sevillanos

SEVILLA, 27.—La Comisión del Ayuntamiento que irá a Melilla a felicitar y a agasajar a los regimientos que estaban aquí de guarnición, saldrá el lunes a cumplir su cometido.

Para dichos regimientos ha donado 10.000 pesetas el Círculo de Recreo.

Por la Junta benéfica encargada de administrar los fondos recaudados por medio de donativos, ha pedido a Barcelona una cinta de campaña que será regalada a las fuerzas de Intendencia.

VALENCIA

CONTRA LA COTIZACION

Una circular del gobernador

VALENCIA, 27.—El gobernador ha publicado una circular, que ha sido fijada en todos los talleres, prohibiendo las cotizaciones a los obreros, y amenazando castigar a los patronos que consintieran que su personal pague cuotas.

Polonia

LA DIETA APRUEBA

VARSOVIA, 27.—La Dieta ha aprobado

Próxima expedición de Tetuán

Las Reinas y el príncipe Luis Fernando de Baviera visitan a los heridos

En el hospital de la Cruz Roja

Sus majestades las Reinas, a las que acompañaba el príncipe don Luis Fernando de Baviera, que vestía uniforme de Sanidad Militar, de cuyo Cuerpo, como se sabe, es general honorario, visitaron esta mañana nuevamente los heridos de Africa hospitalizados en San José y Santa Adela, interesándose mucho por su estado y asistencia, saliendo satisfechísimos, tanto de la rapidez con que avanzan en su total curación, como del esmerado trato y prolija atención de que son objeto todos los heridos sin distinción, así los jefes y oficiales, como las clases y soldados.

Fueron recibidas a su llegada y despedidas por abandonar el benéfico establecimiento por todo el alto personal de la casa.

Hospitalizados en Orihuela

ALICANTE, 27.—Comunican de Orihuela que han llegado, procedentes de Cartagena, 25 soldados heridos en Melilla.

Fueron obsequiadísimos. Quedarán allí hospitalizados.

Setenta y siete enfermos en Badajoz

BADAJOZ, 27.—A las tres de la tarde ha llegado procedente de Cádiz el tren hospitalario conduciendo 77 soldados enfermos que se hallaban hospitalizados en aquella capital.

En la estación eran esperados, por las autoridades, damas enfermeras de la Cruz Roja y numeroso público.

Los heridos fueron conducidos en automóviles y coches particulares al Hospital.

Dados de alta

BARCELONA, 27.—En el Hospital Militar de esta plaza han sido dados de alta el capitán del regimiento de Cazadores de Alcantara don José Granados y el alférez del regimiento de Vergara don Angel Ramirez de Cartagena. Ambos resultaron heridos en Africa, y les han sido concedidos diez días de permiso.

Próxima expedición de heridos de Tetuán

CADIZ, 27.—Un radiograma del buque-hospital «Alicante» dice que ha llegado a Ceuta, y que saldrá mañana trayendo heridos de Tetuán.

Llegó el vapor Isla de Menorca, procedente de Larache, que trae 84 jefes, oficiales y soldados enfermos de aquella zona, donde reina completa tranquilidad.

El general Barrera se encuentra en la plaza, de regreso de Aréola.

También ha venido a bordo del buque el teniente de Infantería de Marina don Antonio Díaz Ramirez, que el día 22 de abril, cuando conducía un convoy, fué atacado por los moros, matándole cinco soldados y un cabo, haciendo huir al enemigo con siete hombres.

Hospitalizados en La Unión

CARTAGENA, 27.—Esta mañana marcharon al hospital de La Unión 15 enfermos que se encontraban en este Hospital Militar, procedentes de Melilla.

En la estación de dicha ciudad acudió a esperarnos un enorme gentío, las autoridades, damas de la Cruz Roja y la Banda de música de la población.

HIMNO OFICIAL

El de la Legión Extranjera

En el local que ocupa la música en el cuartel de San Francisco se ha dado la primera audición del himno oficial de la Legión Extranjera.

Al acto asistió el teniente coronel Millán Astray, jefe del Tercio, el jefe accidental del regimiento de León y muchos jefes y oficiales.

El himno es una página musical vibrante e inspiradísima. Es autor de la letra don Antonio Soler y de la música el eminente compositor don Francisco Calés, músico mayor del regimiento de León.

El señor Millán Astray felicitó efusivamente al maestro Calés y obligó a que el himno fuera repetido. Los concurrentes dieron numerosas vivas a España, al Rey y a la Legión.

El jefe del Tercio, telegráficamente al coronel Dabán, primer jefe del regimiento de León, que actualmente se encuentra en Larache, felicitándole por contar en el regimiento con un músico mayor de tan elevada inspiración.



EL GOLFO GALANTE.—No vaya usted de pie, señora. Siéntese aquí, que yo me voy a apear.

Son cañoneadas las alturas de Monte Uixan

Llegan a Melilla otros cuatro evadidos de Tauriat

Convoyes a Cabo de Agua y Hardú, sin novedad

NOTICIAS OFICIALES

En el territorio de Melilla no ocurre novedad, habiéndose presentado en Monte Arruit prisioneros fugados de Tauriat...

En la zona occidental continúa la presión del enemigo sobre las posiciones establecidas en la costa de Gomara...

Larache sin novedad.

Hoy se operará en Gomara

En esta región operan contra nosotros tres grupos: una de benizarguinos, otra del Raisul y otra formada en la zona francesa.

Un colono agredido

MELILLA, 27.—A un colono que la pasada noche comió la imprudencia de elevarse de la Alcazaba de Zelidan, con objeto de coger agua, le hirieron los rebeldes...

En Monte Arruit van enterrados 1.600 cadáveres.

Continúa esta labor en puntos más lejanos, merced al camión blindado, que conduce al personal de la Comisión de Higiene.

Este mismo automóvil salió esta mañana de Monte Arruit, con objeto de retirar cuatro vagones del ferrocarril, que estaban a seis kilómetros de la posición.

El objeto se consiguió, sin que los rebeldes hostilizaran.

Nuevo bloqueo.—Cañoneo de Monte Uixan

MELILLA, 27 (a las 15.55).—Esta mañana ha sido establecido un bloqueo en la zona de Tres Forcas para su mayor vigilancia.

Las baterías emplazadas en Atlaten cañonearon varios grupos rebeldes que yeron en las alturas de Monte Uixan.

Han llegado de Granada dos aviones, destinados a cubrir bajas en la escuadrilla del capitán Buraaga.

El general Cavalcanti visitó hoy el zoco El Had, acompañado del general de Artillería señor Losada y del coronel de Estado Mayor señor Despujol.

Regresaron a la plaza a las doce de la mañana.

Un convoy a Hardú

MELILLA, 27.—Unos moros que transitaban por las calles apartadas de la plaza fueron agredidos por un grupo de mujeres y chiquillos, que les apedrearon.

Tuvieron que intervenir las autoridades para apaciguar los ánimos del vecindario.

Hoy ha sido llevado sin novedad un convoy a Hardú, que protegió el batallón de Garelano.

No ha sido identificado el cadáver del teniente señor Hornachuelo.

Homenaje al «soldado desconocido» de Sanidad Militar

MELILLA, 27.—Los jefes y oficiales del Cuerpo de Sanidad Militar asistieron hoy por la tarde al entierro de los restos de un cuerpo encontrado en la posición de Monte Arruit...

Como homenaje al compañero desconocido, el Cuerpo de Sanidad ha costado la sepultura.

Cadáveres identificados

MELILLA, 27.—Hasta ahora han sido identificados en Monte Arruit los siguientes cadáveres:

Capitán don José Marco González, tenientes Aurelio Martínez Hernández y Antonio Albert Amat, alférez Casimiro Gil Vicente, sargentos Manuel Mendía Martín y Manuel Maestro Rubí de Celis, cabos José Álvarez Calami y Antonio González Mayen, soldados Juan Muñoz Zarco, Francisco García García y Carlos Pons Mitó, de la Comandancia de Ingenieros.

Juan Espinosa Arquero, auxiliar de Intendencia.

Alférez Vicente López Jiménez, del regimiento de Africa.

Teniente coronel Fernando Alvarez del Corral, capitán Antonio Lobo Ristori y teniente Leandro Velasco Santamaría, del de San Fernando.

Capitán José Acuña Estrechado, teniente José Castellón Sánchez y sargento Doniselo López Vázquez, del de Cerinola.

Teniente coronel Primo de Rivera, capitán José Campoy Irigoyen y teniente Victoriano Pita Elvira, del de Alcantara.

Capitán Francisco Rubio Uscera y tenientes Pedro Gay de la Torre y Antonio Cortina Recot, del mixto de Artillería.

Comandante González Simeoni y capitán Sánchez Monge de Estado Mayor.

CHAFARINAS

El temporal arrecia.—Mejoran los heridos.—Convoyes a Cabo de Agua

CHAFARINAS, 27.—A consecuencia del fuerte temporal de Levante, se han visto obligados a refugiarse en este puerto numerosos buques y embarcaciones de pequeño porte.

Los soldados pertenecientes a los Cuerpos expedicionarios y hospitalizados en estas islas, mejoran notablemente, siendo perfectamente atendidos.

Los convoyes que se efectúan diariamente entre estas islas y Cabo de Agua, siguen sin ser hostilizados.

En la iglesia se han celebrado solemnes funerales por el capitán ayudante del regimiento de Africa, don José de la Lama, asesinado en Monte Arruit y muy conocido y querido en estas islas.

Muy importante

Para evitar que las cartas se extravíen o sufran retraso, en toda la correspondencia remitida a EL DEBATE, aunque vaya dirigida a cargo o persona determinada, deberá consignarse el APARTADO 466

LAS SESIONES DE CORTES

NOTAS POLITICAS

CRITICAS TEATRALES

CASA REAL

UN PROYECTO DE LEY SOBRE CONTRABANDO Y DEFRAUDACION

Lo leyó ayer en la Alta Cámara el ministro de Hacienda

En el Congreso continúa el debate sobre Marruecos

SENADO

SESION DEL DIA 27

A las cuatro y diez el señor Sánchez de Toca abre la sesión. Los escuños y tribunas muy disminuidas. En el banco azul los ministros de Marina, Fomento y Trabajo.

PROYECTO DE LEY

Contrabando y defraudación

El ministro de HACIENDA, de uniforme, sube a la tribuna, y da lectura a un proyecto de ley sobre contrabando y defraudación.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El señor CUESTA pide que se traigan a la Cámara algunos datos relativos al precio del trigo.

El ministro de FOMENTO así lo promete. El señor URRUTIA se ocupa de la concesión de saltos de agua, y pide modificaciones en la ley de Aguas, puesto que la actual perjudica a las explotaciones hidroeléctricas.

El ministro de FOMENTO contesta brevemente.

La autonomía universitaria

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA se levanta para explicar la petición que hizo ayer de que el proyecto de autonomía universitaria pasara a una Comisión especial.

Esta petición ha motivado protestas en algunos representantes de importantes fuerzas políticas, que no están de acuerdo con el nombramiento de esa Comisión.

El ruego lo hizo por una muestra de respeto al Senado, puesto que la vez anterior el Senado entendió en este proyecto, nombró una Comisión especial.

No obstante, yo ruego que el proyecto de autonomía universitaria pase a la Comisión permanente de Instrucción pública.

La adquisición de buques extranjeros

El señor PEREZ CABALLERO habla de la adquisición de barcos extranjeros para la Marina mercante, refiriéndose al decreto de 8 de octubre.

Es preciso—agrega—que se favorezca la industria marítima española. No podrá haber una buena Marina mercante mientras todos los barcos lleven el sello extranjero.

El señor DOMINE interviene para alusiones, refiriéndose a lo expuesto por el señor Caballero.

El ministro de HACIENDA defiende el decreto de 8 de octubre.

Habría que aprovechar—dice—la ocasión para aumentar nuestra Marina mercante. No es lo mismo la introducción de un barco que la de una máquina. Aquél debe gozar de exención temporal.

Añade que el decreto está suscrito por la Presidencia y no por el ministro de Hacienda.

Rectifican los señores PEREZ CABALLERO y DOMINE, insistiendo en sus anteriores manifestaciones.

Rectifica también el ministro de HACIENDA. Declara que el decreto de 8 de octubre no refleja el pensamiento arancelario del Gobierno sino todo lo contrario. El decreto, además, no es obra personal mía, sino que fue aprobado en un Consejo de ministros con mi voto.

Prometo seguir con interés el resultado que ofrezca en la práctica el decreto, y acudiré en momento oportuno al Consejo de ministros.

Vuelven a rectificar los señores PEREZ CABALLERO y DOMINE para dar las gracias al ministro por sus manifestaciones.

ORDEN DEL DIA

Queda aprobada el acta de la sesión anterior.

No encontrándose presentes los señores que habian de intervenir en la orden del día, se levanta la sesión.

CONGRESO

SESION DEL DIA 27

Comienza a las tres y treinta, presidida por el señor Sánchez Guerra.

Hay animación en los escuños y en las tribunas.

En el banco azul el ministro de la Gobernación.

RUEGOS Y PREGUNTAS

La legalidad de los partidos

El señor BARRIA continúa su discurso de interrelación sobre la legalidad de los partidos políticos.

(Entra el ministro de la Guerra.)

Estudia la manera de aplicar las leyes de orden público y de asociación al partido comunista y censura duramente a los Gobiernos por haber perseguido ilegalmente a los afiliados al partido comunista, porque siempre se ha considerado sospechosos a los comunistas.

Cita casos de desmanes policíacos contra los líderes de comunistas.

Reclama la opinión del presidente del Consejo sobre la aplicación que el ministro de la Gobernación ha hecho de la ley.

El presidente del CONSEJO manifiesta que la cuestión propuesta por el señor Barria es anacrónica, y que él hace diez y siete años, cuando la propuso Salmerón, pronunció un discurso que ahora reproduciría.

Todo lo que no está castigado por las leyes es legal. En cuanto a la no aprobación de Asociaciones, si como el señor Barria reconoce, no se han presentado a los Gobiernos los documentos necesarios, es obvio que no han podido ser aprobados.

El ministro de la GOBERNACION afirma que desde 1920 está funcionando legalmente el partido comunista español.

Lee el programa del partido comunista español, de cuyo texto se desprende, por lo revolucionario, que no puede ser aprobado por la ley puesto que se propone la desaparición violenta del Estado.

Sólo un Estado suicida podría aprobar tal partido.

Aduce los artículos del Código penal y de la Constitución que vedan el funcionamiento de una Asociación cuyo objeto es cometer delitos.

Lee artículos de El Comunista para justificar con ello su suspensión.

El PRESIDENTE le ruega que no lea artículos denunciativos, porque de eso modo será difundido, lo que se juzgó que no debía serlo.

El ministro de la GOBERNACION continúa, y recuerda que a los verdaderos trabajadores, él, como gobernador de Zaragoza, los respetó y les ayudó, en tanto no se apartaron de la legalidad.

En cuanto a los detenidos gubernativos, dice, se ha ordenado a los gobernadores que hagan una revisión y que pongan en libertad aquellos contra quienes no haya cargo.

Se suspende la discusión y el Congreso pasa a reunirse en sesiones.

A las cinco y veinticinco se reanuda la sesión y se entra en el

ORDEN DEL DIA

El debate sobre Marruecos

El señor PRIETO anuncia el propósito de hablar con gran serenidad, para que la acusación sea más eficaz, sin dejarse llevar a la indignación por la impresión de los cuadros de horror que ha visto en Africa.

Afirma que jamás figura alguna del banco azul podrá arrojarse la representación del Ejército, después de haber hablado el marqués de la Visca, voluntario y herido en Africa.

Juzga inadecuada la forma en que el presidente del Consejo dijo cuantif al Parlamento del desastre, y censurable el silencio del Gobierno sobre el número de víctimas.

Lee datos de un estado de fuerzas en Africa y de las bajas que han sufrido.

La fuerza en la Comandancia de Melilla tuvo 13.193 bajas, de ellas 8.668 de europeos.

En cifra redonda se puede decir que ha habido 8.000 muertos, porque hay que quitar de la cifra total la de los prisioneros.

¿No tiene derecho el país, ante tantos muertos a que no se estimen la responsabilidad? Hay que exigirla concreta y terrible.

Ante esto, para el señor Maura el remedio está en la Providencia, para el vizconde de Eza la causa es la legalidad.

Hace resaltar la sorpresa que al vizconde de Eza produjo la toma de Abardán.

Es público que el alto comisario tuvo en cinco horas, tres telegramas, sobre la ocupación de Abardán.

Juzga cobarde imputar toda la responsabilidad al general Silvestre.

Toda la responsabilidad estriba en que jamás ha habido dirección ni pensamiento.

Recuerda que el Gobierno premió el deserción de Silvestre al general Marina, en la zona de Larache, llevándolo a la casa militar del Rey y a la Comandancia de Melilla.

Juzga las diferencias con el Raisuni, causa de la guerra en toda la zona occidental.

Entiende que por la diferencia de criterio de los partidos, es imposible ejercer el protectorado, y como tales vamos al Rif.

Francia, dice, con el pretexto de asegurar la tranquilidad en su zona, ocupa posiciones en la nuestra y además ha comprado 60 cañones de los que los moros cogieron a las tropas españolas.

Trata de los prisioneros y dice que no exigimos por ellos más que cuatro millones, deben rescatarse.

Dice que el Gobierno juzga excesiva la cantidad y que no quiere dar nada. Hace alusión a una frase atribuida a una alta personalidad.

El presidente del CONSEJO y varios ministros protestan.

El PRESIDENTE llama al orden al orador.

El señor PRIETO: La indignación del Gobierno y el subrayado de su señoría me dan la razón.

Como no se ha impedido el rescate de los prisioneros civiles, hay quien cree que en la liberación de los militares está la clave de la catástrofe.

Si entre ellos los hay culpables no se liquida así una culpabilidad encomendando el epíteto a los salvajes.

Alabando de heroísmo, exalta el de las damas enfermeras que preside la duquesa de la Victoria. (Aplausos en toda la Cámara.)

Censura la Administración, que tiene hospitales más caros que el de la duquesa de la Victoria, llenos de deficiencias y de miseria.

Se ha comprado—dice—un buque-aljibe que no puede atracar al muelle de Melilla por exceso de calado. (Rumores.) Esto lo ven los moros, persiguen de suyo, y el concepto que forman de España es cada vez más halagüeño.

Melilla—dice—era un lupanar y una ladronera, y todavía cobra allí pensión el padre de Abd-el-Krim, que murió hace dos años. (Rumores.)

La gran fuerza de Abd-el-Krim es conocer como nadie los defectos del Ejército español y la mala administración española.

Hace la historia de Abd-el-Krim, y juzga grave error político la conducta del Gobierno español con él.

Afirma que fué conducido a la prisión por un capitán de la Guardia civil que cobraba por facilitar el contrabando de armas a los alemanes, y que Abd-el-Krim lo sabía.

El marqués de LEMA: Su señoría no está bien enterado.

El señor PRIETO: Desde entonces Abd-el-Krim, que había despedido lealmente sus cargos, se hace vengal y firma en blanco concesiones al mejor postor. Hasta hace poco era él un gran instrumento para la implantación del protectorado en Alhucemas.

Dice que de los numerosos desfilos de los Cuerpos de guarnición en la zona de Melilla el de Ingenieros no tuvo ninguno; los escuños de la Artillería se castigaron inexcusablemente, y en los demás Cuerpos se ha castigado alguno; lo general ha sido la lenidad.

Esto trasciende al moro y produce terrible desprestigio. Recuerda un expediente incoado contra un capitán que había atropellado cincuenta mujeres moras. Los cuerpos de nuestros soldados ahora mutilados son venganza de aquellos horrores, venganza de un pueblo el que no se llevó el menor ambiente de paz.

¿Crisis posible ahora el protectorado porque la bandera verde vava ahora procediendo a la española?

No; ya el moro no olvidó.

Es como en Cuba: la autonomía cuando ya fué tarde; el protectorado cuando es tarde.

Sostiene que la Constitución no obliga a derramar la sangre sirviendo a la Patria en una empresa como ésta. (Grandes rumores.)

El PRESIDENTE invita al orador a no hacer consideraciones que pueden envolver a las tropas españolas.

El señor PRIETO censura algunos excesos de castigo en las tropas españolas contra los moros.

El señor RODRIGUEZ VIGURI: No olvide su señoría que Francia ha instaurado el protectorado cubriendo a las tropas moras los muros de Fez.

El señor PRIETO: Pero es dañoso que estas cosas corran por la Prensa, porque mantienen la leyenda negra de nuestros conquistadores.

Recuerda que Montero Ríos extendió a la nación entera la responsabilidad de la pérdida de las colonias. Entonces la nación entera se equivocó; ahora, no; ahora toda la nación es opuesta a la conquista de Marruecos.

Si se piensa en ella como empresa comercial, sería cosa de cerrar la tienda. Salvo unos cretinos melíticos, allí no hay nada que valga una peseta. La acción colonizadora de los labradores españoles en las tierras de Marruecos se ha acabado con la tragedia.

No creo necesaria la ocupación del litoral africano para la defensa de nuestro territorio peninsular.

Hace notar la diferencia de criterio entre el general Silvestre y el general Berenguer sobre la operación contra Alhucemas.

Supone que el general Berenguer, gracias a la amistad de Silvestre, fué nombrado subsecretario y ministro de la Guerra.

El PRESIDENTE (señalando al conde de Romanones): Por designación de la persona encargada de formar Gobierno.

El señor PRIETO: Ya lo dirá él. (Risas.) Con estos antecedentes, era de temer que Silvestre, que había descaído al general Berenguer, no sería muy disciplinado con un amigo más moderno que él en la promoción.

El señor PRIETO: Ya lo dirá él. (Risas.) Tuvo el general Arráiz; se perdió Abardán y no hubo Gobierno que se atreviese a desvirtuar a Silvestre.

Se marchaba hacia Alhucemas sin la anuencia del Gobierno, y con el consentimiento del alto comisario.

¿Quién lo decretó? El propio Silvestre lo dijo: el Rey. (Grandes rumores y campanillazos del presidente.)

Lee quejas sobre la falta de vestuario y material para los soldados, y una carta de Berenguer al vizconde de Eza, en que pone de manifiesto las faltas de elementos en que el Ejército se hallaba.

Supone que la guarnición de Melilla terminó la operación de Alhucemas por juzgarla imposible, y seguramente esta creencia influyó en el desastre.

Afirma que si se abandonaron las posiciones fué por obediencia a una orden general.

Hay la obligación de salvar a los prisioneros para condecorarlos y para fusilarlos, pero no pueden ser abandonados.

Termina, en las campanillazos, recordando que un patino dijo al Rey al llegar a Marruecos: «Señor, desde Reyle II el rey n.º soberano español puso aquí su planta.»

Pues bien—dice—, ocho mil cadáveres de soldados inmolados en Africa se agrupan alrededor del Trono, clamando venganza. (Fuertes protestas.)

El ministro de la GUERRA lamenta que en apasionamiento haya llevado al señor Prieto a extender responsabilidades a quien jamás pueden llegar.

La crítica apasionada puede debilitar el entusiasmo de los millares de soldados que combaten. La hora de las responsabilidades no es ésta.

Dice que el Gobierno no ha dado la cifra de bajas porque no se conoce el número exacto de prisioneros. Nada costará al Gobierno a la opinión, ni siquiera las que sean causa de la catástrofe, ni las responsabilidades que de ellas dimanen.

La investigación del Gobierno terminará pronto, y no contribuirá al esclarecimiento de los hechos los comentarios que todavía dicta la pasión.

Afirma que al lado de desórdenes y de corrupción hay ejemplos de abnegación y de sacrificios, y que es preciso mucha serenidad para discernir una cosa de otra.

Asume la responsabilidad de las reformas militares por él hechas, aunque ni la letra ni el espíritu de aquellas reformas se cumplieron. Eran distintas de lo hecho en la práctica; tenían otro espíritu que luego desapareció. No llevaban en sus entrañas el germen del desastre que lamentamos.

Tampoco ha causado el desastre el tratado dado a los moros. Además el maltrato no ha sido sistemático; sólo ha habido hechos aislados. El tiempo ha desvanecido la leyenda negra de nuestra colonización; no la creamos otra vez.

Es además extraño dolernos de ciertos disculpables excesos, cuando todavía están allí despezuados, clamando venganza. No hemos de imitarlos nosotros, porque no podemos imitar a las fieras.

Si de algo se puede culpar a los jefes y oficiales es de no aplicar las leyes, con el rigor necesario, ni a los moros ni a los soldados.

No sabe el Gobierno que los franceses han ocupado posiciones en nuestra zona. Es cierto que se han vendido en los zocos de la zona francesa efectos militares españoles; pero no se tiene noticia de que se hayan vendido cañones.

El tema de los prisioneros ha preocupado hondamente al Gobierno. No hay que hablar de si son o no culpables; basta que sean españoles. No hemos juzgado así el rendimiento de las posiciones; por tanto, todos los que están en cautiverio merecen el rescate.

No sólo se exige dinero, sino entrega de prisioneros y reparaciones de supuestos daños, y todo ello sin formalidades y sin garantía de cumplimiento de los pagos.

Para el Gobierno el dinero era secundario; pero entrególo es dar elementos de combate a los enemigos.

No se puede hacer más por ahora, que facilitarles cuanto se pueda la alimentación y el vestido.

Reconoce que hay deficiencias en los hospitales militares, que él procura ir remediando. Para ello confía en los admirables y abnegados servicios de las hermanas de la Caridad.

Se suspende la discusión, y se levanta la sesión a las ocho y media.

UNA COMISION ESPECIAL

Ha sido elegida la que dictaminará el proyecto de ordenación bancaria

Cambó y Maestre conferencian para fijar las normas de los proyectos de Obras públicas

Cambó conferencia con el ministro

Al recibir ayer el señor Maestre a los informadores, les notificó que le había visitado una comisión de la Cámara de Comercio, para hablar de todo lo que concierne a los transportes, y, sobre todo, a la regularización del servicio.

También—dijo—ha recibido en este ministerio el señor Cambó, el cual me ha visitado con el objeto de que, de acuerdo, fijásemos las normas de los proyectos de Obras públicas.

Sobre este particular—añadió el señor Maestre—tengo la idea de que deben terminarse a la brevedad posible todos los papeles y puentes que están a medio terminar.

SENADO

Senadurias vitícolas

A primera hora de la tarde conferenciaron en la Alta Cámara el presidente del Consejo y el señor Sánchez de Toca; luego, el presidente del Senado conferenció con los jefes de minorías.

Ambas reuniones tuvieron por objeto resolver acerca de la provisión de senadurias vitícolas que tienen solicitadas varios señores a quienes corresponden por derecho propio.

Parece que se ha llegado a un acuerdo, y serán nombrados cuatro grandes de España y el almirante de la Armada.

CONGRESO

Comisión especial

Ha sido elegida para dictaminar el proyecto de Ordenación bancaria, la siguiente Comisión:

Señores Canals, Serrano Jover, marqués de Arribea de Ibarra, Rahola, Bin, Nougués, Garmic, Montosinos Checa, Alvarez Valdés, conde de Figols, Argüelles, Bernard, Rodríguez (don Leonardo) y Rodés.

Las recompensas

La Comisión permanente de Guerra se reunió para examinar el proyecto de recompensas por méritos de guerra al general Berenguer y a varios jefes y oficiales.

Fuó nombrado ponente el señor Marín y suplente el señor Loygorri.

Los republicanos y los sucesos de Marruecos

Reunidos los diputados republicanos, presididos por el señor Lerroux, acordaron, por unanimidad, la siguiente declaración que oportunamente se traducirá en una proposición que defenderá el señor Lerroux.

La minoría republicana declara su radical disconformidad con la política de expansión colonial seguida en el Norte marroquí; condena los procedimientos de conquista militar empleados constantemente en la zona de influencia atribuida a España, y se duela en consecuencia, de la actual campaña, lamentando los cuantiosos e inútiles sacrificios de vida y dinero ocasionados esta vez y siempre por la imprección y el desconocimiento.

Ante sus consecuencias y ante la Nación, eluden toda responsabilidad moral en lo ya sucedido y en cuanto pueda todavía suceder.

El viaje del ministro de Marina

FERROL, 27.—El almirante don Ignacio Pintado irá mañana a Vigo, a bordo del cañero Marqués de la Victoria, a esperar al ministro y saludarle en nombre de la Marina de este departamento.

La Constructora Naval ofrecerá un delicado obsequio a la condesa de Uchil, sobrina de la marquesa de Comillas, que actuará de madrina en el acto de la botadura del transatlántico Cristóbal Colón.

Surtijeros de alabastro, última creación, para regalar los dulces de bodas, bautizos y crucesamientos. Modelo patentado por la aristocrática confitería «La Duquesita»—Armando VI, número 2. Teléfono 2.218.

MINISTERIOS

En busca de las sales potásicas

En el sondeo realizado a seis kilómetros al Oeste de Cardona, y del que se había dado nota ya a la Prensa, se ha cortado ochenta metros de yacimientos de los que conceptúan los ingenieros del Instituto Geológico existen 35 de sal potásica explotable, de los cuales son 30 de carnalita y cinco de silvinita.

Después de cortado el yacimiento se ha suspendido el sondeo a 1.634 metros de profundidad.

En otro sondeo que se está realizando actualmente a un kilómetro al Este de Castellfullit, en zona muy diferente y alejada de donde se ejecutó el anterior, se ha cortado en el día de ayer 545 metros de profundidad indicaciones potásicas, siguiendo el sondeo.

ESTADO

DERECHOS DE MUELLE

El «Monitor Oficial», de Bucarest, ha publicado una ley, por la que se dispone que todos los barcos que acostan con cargamento en los puertos danubianos de Rumania pagarán derecho de muelle.

LA UNION POSTAL UNIVERSAL

La ciudad libre de Dantzig ha formulado su deseo de formar parte de la Unión Postal Universal, y la adhesión de dicha ciudad a las actas estipuladas en Roma el 26 de mayo de 1906.

La República de Letonia ha solicitado formar parte de los Estados que integran la Unión Postal Universal.

En Infanta Isabel

Inauguración

Con el entretenido juguete del señor Ferrnandez del Villar, que tan estimable éxito de crítica y de taquilla obtuvo la anterior temporada, se presentó ayer en el «Infanta Isabel» la compañía que pudieramos llamar «culular» de este lindo teatro.

El señor Alarcón, que ahora figura al frente del elenco, encantó a su público, y se mostró el actor de gracia natural y de arte bien orientado que exagera la caricatura, porque eso es lo que a sus devotos place.

La señorita Moneró interpreta la figura de Mary de modo muy diferente que la señora Gámez, que estrenó la obra. Consiguientemente aplaudir.

La señorita Lajos, en su breve intervención, renovó los laureles cosechados en la «Latina» y en el «Español». Es actriz prógicamente dotada, que, de seguro, escalará la cumbre.

Pilar Pérez y Joaquina Pino, volvieron a triunfar en el mismo escenario donde tan legítimas victorias reportaron.

Nicolás Navarro, en el «Infanta Isabel» y en «Cervantes» se hizo aplaudir trabajando como primer galán con Antonia Planas. Anche nos pareció más expresivo, más intenso, más natural y con un aplomo de muy buen tono.

El señor Albar, que se nos reveló el otro pasado en el «Coliseo Imperial», ayer, al final de la función escenas en que intervino, al hacer mutis, fué emocionado. Es uno de nuestros actores jóvenes más completos, y de arte más depurado.

Muy bien la señora Sampedro y los señores Calle y Suárez.

Rafael ROTLLAN

«La feria de las mujeres»

Fantasia cómica lírica, libreto del señor Fernández Palomero, música de los maestros Marquina y Fuentes.

EN LA LATINA

Da pena que maestros tan inspirados y conocedores de su oficio, como los señores Arquina y Fuentes, pongan sus doctos y su saber al servicio de libretos tan viejos, tan arbitrarios, tan sin sentido, tan inmorales, tan chabacanos y frecuentemente tan grotescos como el de «La feria de las mujeres».

El director de Seguridad, que, cumpliendo con su deber, ha comenzado a perseguir la literatura pornográfica, parece no haber caído en la cuenta de que la ley no reza, tan sólo con los libros, sino también con las producciones teatrales.

Atentados al buen gusto y hasta... a las buenas maneras, como «La feria de los maridos», exceden en deplorables efectos corruptores e ineducadores a los libros más escatológicos.

R. R.

COTIZACIONES DE BOLSAS

MADRID

4 por 100 Interior.—Serie F, 65,75; E, 65,80; D, 65,85; C, 65,85; B, 65,80; A, 66,50; G y H, 68; Diferentes, 65,70.

4 por 100 Exterior.—Serie F, 81,10; E, 81,10; D, 82,25; C, 82,80; B, 82,85; A, 83; G y H, 82,80.

CRONICA DE SOCIEDAD

NOTICIAS

Fallecimientos
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Defunciones
Ha entregado su alma a Dios la señora doña Luisa Jiménez de la Serna.

Ley del Timbre.—La Cámara de Comercio de Madrid recuerda a sus electores en general y especialmente a los comerciantes de sustancias alimenticias, la necesidad de cumplir la ley del timbre...

Asociación de Vecinos.—Pasado mañana, a las cinco, en el teatro de la Comedia, se celebrará un mitin para tratar de la casaca de la vida...

Curso de conferencias.—A partir del 3 de noviembre el catedrático de la Universidad Central don Blas Cabrera explicará un curso de conferencias...

Exposición Ochoa.—Ha quedado abierta en el Salón Vergara, Gran Vía, 16, la Exposición de retratos de Enrique Ochoa...

Los dolores de cabeza más rebeldes desaparecen en el acto con SELLO CESAR

LA CAMARA DE COMERCIO
Las excepciones arancelarias
Pidiendo una ampliación

Sociedades y Conferencias
PARA HOY
INSTITUTO FRANCES.—A las siete de la tarde, Madame Sarrailh, «Chateaubriand»...

Atropellada por un carro
En la calle de Augusto Figueroa fué atropellada por un carro, cargado de terreras, Emilia Pinto Pinto...

FIRMA DEL REY
Su majestad el Rey firmó los siguientes reales decretos:
MARINA.—Autorizando al ministro de este departamento para presentar a las Cortes un proyecto de ley prorrogando indefinidamente los plazos y anualidades señalados en los artículos 1.º y 2.º de la ley de 17 de febrero de 1915...

Desmintiendo un rumor
Un telegrama del presidente del Consejo
BARCELONA, 27.—Los cuarenta y tres miembros del Banco de Barcelona han recibido del presidente del Consejo el siguiente telegrama...

Los responsables de la situación del Banco de Barcelona
Esta obra, que tan honda impresión ha de causar en el mundo bursátil y financiero por su sinceridad y documentación, está de venta al precio de tres pesetas ejemplar en las principales librerías y en la Editorial «Aldara», Augusto Figueroa, 40.—Madrid.

LA "GACETA"
SUMARIO DEL DIA 27
Estado.—Disponiendo pase a prestar sus servicios, con dicha categoría, a la Legación de España en Stockholm don Jerónimo Valdés y González, conde de Torate, ministro residente, cesante.

DEPORTES

Federación Aeronáutica Internacional

La muerte del señor Castro Girona
Se pide para el procesado capitán Barrera la pena de recusión militar perpetua

Los dos sesiones importantes del Congreso; recepción en el Ayuntamiento. Penúltimo día de carreras; triunfan los «dejados»

CARRERAS DE CABALLOS
La penúltima reunión de la Castellana, con un programa de pocos premios, celebrada en día de labor y con un tiempo no del todo agradable, se ha desarrollado en un ambiente de intimidad; el público se ha reducido a la mitad, con respecto a la del domingo, Galdá, sin embargo, el espectáculo, que además del interés, no le faltó grandes emociones por el triunfo de algunos «dejados», que proporcionaron aceptables dividendos.

EXCURSIONISMO
La Agrupación Deportiva Ferroviaria celebrará su excursión correspondiente a los meses de octubre y noviembre a Zaragoza y Montserrat los días 30 y 31 del corriente y 1 de noviembre próximo, saliendo de Madrid en el correo de Zaragoza el día 29 para regresar el día 2 por la mañana.

PEDESTRISMO
La Sociedad Cultural Deportiva celebrará el domingo próximo un importante concurso de marcha atlética, destinado exclusivamente para sus socios que se inscriban hoy viernes.

MOTOCICLISMO
El Real Moto Club de España celebrará el 13 de noviembre próximo un interesante concurso para todos los aficionados y mecánicos de «motos» que no han tomado parte en ninguna prueba.

AVIACION Y AEROSTACION
Los congresistas de la Federación Aeronáutica Internacional celebraron ayer las dos primeras sesiones, en las que se trataron numerosos e importantes asuntos.

LA CAMARA DE COMERCIO
Las excepciones arancelarias
Pidiendo una ampliación

Sociedades y Conferencias
PARA HOY
INSTITUTO FRANCES.—A las siete de la tarde, Madame Sarrailh, «Chateaubriand»...

Atropellada por un carro
En la calle de Augusto Figueroa fué atropellada por un carro, cargado de terreras, Emilia Pinto Pinto...

FIRMA DEL REY
Su majestad el Rey firmó los siguientes reales decretos:
MARINA.—Autorizando al ministro de este departamento para presentar a las Cortes un proyecto de ley prorrogando indefinidamente los plazos y anualidades señalados en los artículos 1.º y 2.º de la ley de 17 de febrero de 1915...

Desmintiendo un rumor
Un telegrama del presidente del Consejo
BARCELONA, 27.—Los cuarenta y tres miembros del Banco de Barcelona han recibido del presidente del Consejo el siguiente telegrama...

Los responsables de la situación del Banco de Barcelona
Esta obra, que tan honda impresión ha de causar en el mundo bursátil y financiero por su sinceridad y documentación, está de venta al precio de tres pesetas ejemplar en las principales librerías y en la Editorial «Aldara», Augusto Figueroa, 40.—Madrid.

LA "GACETA"
SUMARIO DEL DIA 27
Estado.—Disponiendo pase a prestar sus servicios, con dicha categoría, a la Legación de España en Stockholm don Jerónimo Valdés y González, conde de Torate, ministro residente, cesante.

UN CONSEJO DE GUERRA

CONCIERTOS

PARA HOY
A las cinco de la tarde, en el teatro Price se celebrará el segundo concierto de los organizados por el Circolo de Bellas Artes. La Orquesta Filarmónica, dirigida por el maestro Pérez Casas, ejecutará el siguiente programa:

Primer parte.—«Oberón», abertura, Weber; «Larghetto del quinteto en las clarinetas: Aurelio Fernández, Mozart; «Tannhäuser», bacanal, Wagner.

Segunda parte.—«Cuarta sinfonía en mi bemol» (tres tiempos), Glazoff.

Tercera parte.—«Ballet-Suite»: I, Introducción; II, Nocturno; III, Minué; Lully; «Las hilanderas» (Impresión sinfónica), R. Villar; «Los maestros cantores» (fragmentos del tercer acto), Wagner.

TELÉFONOS DE EL DEBATE
Redacción 365 M.
Administración 398 M.
Talleres 369 M.

SUCESOS

ACCIDENTE
Ramón Arias Vázquez, de veinte años, que vive en Princesa, 38, sufrió lesiones de pronóstico reservado trabajando en el Palacio del Hielo.

ATROPELLO
Pablo Fernández, de treinta y un años, domiciliado en la calle de Wilson (Tolvan de las Victorias), causó, por atropello con el auto 6.118-M., que guiaba, lesiones de pronóstico reservado a Lorenzo Huerta Moreno, de veintita y cuatro años de edad.

PAÑERIA Y NOVEDADES
A precios tan baratos que resultan casi de balde.

LAXANTE BESCANSO
TRATAMIENTO ORIGINAL DEL ESTREÑIMIENTO

LA UNION
Cooperativa de sastres
Grandes Almacenes de pañería. Altas novedades del país y extranjero
Baja verdad del 30 por 100 sobre los precios del año anterior
Arenal, 15

El Gaitero
MERCADAL
Muebles de lujo. Camas doradas
GRAN EXPOSICION
Atocha, 8 y 10

Yo estoy satisfecho de la vida
¿Qué que no te vayas a padecer de Estómago
gracias al uso del DIGESTÓNICO

ALHAJAS DE OCASIÓN
EN ORO DE LEY Y PLATINO CON BRILLANTES, DIAMANTES Y PÉRLAS, A BIRTAD DE PRECIO. TAMBIÉN VENDIMOS AL PESO CADENAS, PULSERAS, SORTIJAS PARA SELLO, MEDALLAS, DIJES, COLLARES, PITILLERAS, BOLSAS Y MONEDEROS, TODO EN ORO DE LEY Y CON FACTURA DE GARANTIA
SERNA.- HORTALEZA, 9

REGISTRADOR SOENNECKEN
Universalmente conocido por su mecanismo sólido, de precisión automática, que permite colocar o retirar rápidamente cualquier papel sin alterar el orden de los demás. El índice es de fuerte papel grueso, y las tapas, de cartón duro con lomo de tela. En tamaño empuñadura (51 por 28 cm.), a plus, 3.90 una. Con funda aumenta una peseta.
L. ASIN PALACIO
Princesa, 23, Madrid.

VIDA RELIGIOSA Santoral y cultos

DIA 28.—Viernes.—Santos Simón y Judas Tadeo, apóstoles; Cirilo y Fidel, mártires, y Gaudioso, Obispo, y Santa Cirila y Anastasia, vírgenes. La misa y oficio divino son de Santo Simón y Judas, con rito doble de segunda clase y color encarnado. Adoración Nocturna.—Nuestra Señora de la Almodena. Ave María.—Comida a 40 mujeres. Cuarenta Horas.—En el Salvador y San Nicolás. Corte de María.—De la Misericordia, en San Sebastián; del Hilar, en Santa Catalina de los Doños. Parroquia del Salvador y San Nicolás.—(Cuarenta Horas).—A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa solemne; a las once y media, estación, ejercicios, predicando el señor Sanz de Diego; continúa la novena y reserva. Parroquia de Santa Cruz.—Continúa la novena a Nuestra Señora del Rosario. A las cinco y media, exposición de Su Divina Majestad, ejercicios, predicando el día 27 el señor Benedito; 28 y 29, el señor Nieto, y reserva. Parroquia de San Marcos.—Por la mañana, a las siete y media, misa de comunión y rosario; a las doce, misa y rosario; por la tarde, a las cinco y media, ejercicios del mes.

Parroquia del Buen Suceso.—Por la mañana, a las siete y media, misa y rosario; a las ocho y media, misa y rosario; por la tarde, al toque de sacudida, los ejercicios del mes. Parroquia de San Millán.—Termina la novena a San Judas Tadeo. Por la mañana, a las ocho, misa de comunión; a las diez, la solemne con sermón; por la tarde, a las seis y media, los ejercicios con manifiesto y sermón, que predica don Rogelio Jaén. Parroquia de Gortázar.—Continúa la novena a la Virgen. Por la tarde, a las cinco y media, los ejercicios con manifiesto y sermón, que predica el reverendo padre José María Fernández, C. M. I. Rallo de Huérfanos del Sagrado Corazón de Jesús.—Por la tarde, a las cinco y media, exposición, estación mayor, rosario, ejercicio del día y reserva. Buena Dicha.—A las seis y media, ejercicio de la Virgen de la Merced, pidiendo el triunfo de nuestras armas sobre los infieles. Consolación.—Continúa la novena a su Titular; a las ocho y media, exposición de Su Divina Majestad; a las cinco y media, estación, ejercicios, sermón, predicando el día 28 el padre S. Sánchez, y el 29, el señor Conde, y solemne reserva. Calatrava.—Por la mañana, a las once y media y a las doce, misa y rosario; por la tarde, a las seis, ejercicios del mes, con exposición; a las ocho y media, misa de comunión para la Congregación de los Dolores; a las seis, el ejercicio, predicando el señor Béjar.

Cristo de la Salud.—Por la mañana, a las siete, misa y rosario; a las ocho, misa y rosario; a las doce, rosario; por la tarde, a las seis y media, misa y rosario y ejercicios del mes, con manifiesto. Santo Olivar.—Continúa el triduo en honor de Santo Domingo; a las ocho, misa de comunión para el Apóstolado de la Oración; a las diez, la solemne; a las seis, exposición de Su Divina Majestad, estación, rosario, sermón por el padre Gabriel de Jesús, C. D., y solemne reserva, oficiando el excoelentísimo señor Nuncio de Su Santidad, monseñor Teleschini. San Ignacio.—Empieza el triduo a la beata Ana María Taigi. Por la tarde, a las seis, los ejercicios con manifiesto y sermón, que predica el reverendo padre Pedro de Santa Teresa (trinitario). San José de la Montaña.—Fiesta del aniversario primero de la inauguración de esta capilla. Por la mañana, a las diez, misa cantada; por la tarde, a las cinco, estación, rosario, sermón, que predica el reverendo padre Pedro Alcántara, y bendición. (Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

A nuestros lectores TODA LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA DEBE DIRIGIRSE AL SEÑOR ADMINISTRADOR DE «EL DEBATE» (APARTADO 466)

VINOS Y COÑAC Casa fundada en el año 1730 PEDRO DOMECCO PROPIETARIA de dos tercios del pago de Macharado, vitificado el más renombrado de la región. Dirección: PEDRO DOMECCO Y CIA. Jerez de la Frontera

LA PREFERIDA POR LOS INTELIGENTES Adler Máquina de escribir Desde 650 Pesetas. J. Zugasti (S. en C.) - Postas, 4. - MADRID

Abrigos Vestidos Señoras y niñas Clemente Murillo Atocha, 69.

PARA IMPRESOS Y SELLOS CAUCHO Manuel L. Ortega (Hijos) Encarnación-20-dpº APARTADO 171 - MADRID

GUACINA INFORMATIVA DE ENSEÑANZA MARQUES DE CUBAS Resuelve gratuitamente las consultas de los maestros

Koelnische Volkszeitung Diario popular de Colonia y hoja comercial El mayor periódico del partido del Centro. El partido burgués más importante. Hoja comercial importantísima. Anunciador de primer orden, etcétera, etcétera.

Para el extranjero se publica semanalmente con el nombre de Deutsche Zukunft (Porvenir Alemán) Precio de suscripción para Dinamarca, Suecia y Noruega, 12 coronas. Se imprime en caracteres latinos. Se publica en Colonia, en el Rhin, MARZELLENSTRASSE, 37-43

PIREXOL Marca registrada Medicamento antipalúdico de resultados excelentes, compuesto de clorhidrato de quinina, hierro, arsénico orgánico, extracto de quina, preparado por J. R. Minilla, farmacéutico. En cajas de cuarenta píldoras, para CALENTURAS de toda clase, y en ampollas para el paludismo rebelde e inveterado. VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS. Agente general: Don Julio Carroño Rodán, PLASENCIA (CACERES).

MARIA CANOSA Baterías de cocina, aparatos para alumbrado y calefacción de petróleo y acetileno; braseros, filtros y máquinas de picar. CRUZ, 31, Y GATO, 2

SE RECIBEN cheques de donación y recordatorio en la imprenta, 33 de los Caños, 3, hasta las tres de la madrugada.

Un hombre prevenido vale por dos

REUMATISMOS Gota, Mal de piedra, Varices, Flebitis Congestión, Arterioesclerosis que son debidos a un vicio de la sangre desaparecen bajo la influencia del DEPURATIVO RICHELET infalible para la curación rápida de todas las enfermedades de la piel y vicios de la sangre cualquiera que sea su origen su antigüedad su forma y su gravedad.

FERRETERIA LAURIZ Bureles, juegos para porbers, surtido inmenso en bastos de cocina y ferretería en general. CABALLERO DE GRAJIA, 28 Y CORREDERA BAJA, 11 (FRENTE AL TEATRO DE LARA)

AGUA DE BORINES Tubo digestivo. Rifones. Diabetes. Infecciones gastro-intestinales.—Reina de las de mesa por la digestiva.

JUGUETES Siempre novedades.—Los mejores y más económicos. FUENCARRAL, 136.—VISITAD ESTA CASA

SIEMPRE RECIENTES Recipientes y económicas AGUAS MINERALES de todas clases. Expósitos a domicilio. Expósitos a provincias. L. BARRAL. TELEFONO 2.788. 30, CRUZ, 30

POLIGRAFO "LA BLANCA" Patente de invención número 47.838, por veinte años El mejor y más económico aparato para reproducir cecitas, música, dibujos, etcétera, hasta 200 COPIAS en una o en varias tintas, con UN SOLO ORIGINAL. Precio: 25 pesetas. Tinta, 3 pesetas fresco. Kilo, 10 pesetas. Pidan prospecto, remitiendo este anuncio. MOYA F. DE BASTERRA HERMINIO VITORIA (Álava).

He aquí el modelo BROWNIE de 8 pesetas Nueva máquina de afeitar legítima Gillette Pedid la nueva máquina perfeccionada patentada Gillette en 10 de marzo de 1920, el mayor invento de la famosa casa GILLETTE Espléndidos modelos de varios precios Productos "GILLETTE" (S. A. E.) APARTADO 978.—MADRID

ALERTA Estamos en tiempo de catarros. Un ligero resfriado acarrea amenudo males incurables. Siempre son molestos, desagradables y antiestéticos. Tomando Pellets Mackenzey al iniciarse un resfriado, nunca seguirá adelante y curará en 24 horas, sin necesidad de hacer cama. Los Pellets curan pronto y bien. Caja Ptas. 2

EL LOBO DE RUSIA LIQUIDACION POR REFORMA SURTIDO SIN IGUAL Fuencarral, 28 Ovoides, 3,50 saco 40 kilos San Vicente, 3. Tel. 18-55 J.; Fez, 14; Aguilera, 47; Jesús y María, 8; Barco, 13. Tel. 12-50 M.; Calatrava, 16; Alcalá, 130. Tel. 185 M.; Valencia, 2; Gloriaeta Quevedo, 3. Tel. 673 J.; Santa Brígida, 32; Embajadores, 57. Fábrica y Almacenes: PERUELAS, 10. Teléfono 604 M.

DUBOSC OPTICO GAFAS Y LENTES con cristales finos, para la conservación de la vista. L. Dubosc.—Optico ARENAL, 2. — MADRID

PELLETS El día 29 del corriente, a las once de su mañana, tendrá lugar en la iglesia de Nuestra Señora de la Concepción del Rosario, Torrijos, número 36, el solemne FUNERAL, con motivo de recibir cristiana sepultura en la cripta de dicha iglesia los restos mortales de los excelentísimos señores marqueses de la Lapilla, Monesterio y Albranca; de sus hijos, José, Juan, Ricardo, Bernardino, Fernando y Luis; de los de sus abuelos, los excelentísimos señores marqueses de la Lapilla, Monesterio y Paredes, y los de la señorita Dolores, hija de éstos. Q. E. P. D. Habrá oración fúnebre a cargo del muy reverendo padre fray José Noval, profesor de la Pontificia Universidad Dominicana y rector del Colegio de Dominicos españoles en Roma. La excelentísima señora doña Agueda de Martorell y Fivaller, marquesa de la Lapilla y de Monesterio hija y hermana, bisnieta y sobrina de los finados SUPLICA a sus parientes y amigos la acompañen en tan triste acto y unan a las suplicas sus oraciones por el eterno descanso de sus queridos difuntos. Hay concedidas indulgencias por varios señores Prelados en la forma acostumbrada. (A 7) OFICINAS DE PUBLICIDAD CORTÉS.—VALVERDE, 8, PRIMERO

EL DEBATE H a s de oficina: Por la mañana, de 9 a 1. Por la tarde, de 3 a 7.

AVISO Compró, pagando mucho, alhajas, objetos de plata, antigüedades y papeletas del Monte. SUCESOR DE JUANITO PEZ, 15.

SI MIENDES Composición de gramíneas para prados, naturales y artificiales. HORTALEZA, 90 y 92. R. DIEZ. — MADRID

CAFES Y TES de todas clases. CHOCOLATES elaborados a brazo. Plaza DE SANTA ANA, 19.

LA ESTERAR! Terciopelos, dobles pitas, coques y cordelillos. Saco 500 pesetas. No hay nada caro. J. Candela, 20, Infantas, 20.

TELEFONOS DE EL DEBATE Redacción..... 365 M. Administración..... 398 M. Talleres..... 369 M.

PRIMO - TELLO

Continental La mejor máquina de escribir, que reúne todos los adelantos modernos Pídala a prueba a los concesionarios exclusivos: Orbis S. A. Madrid, Hortaleza, 17. T.º 44-55 M. Barcelona, Balmes, 12. T.º A. 458. Valencia, Mar, 8. Bilbao, Ledesma, 13. Palma de Mallorca, Quint, 7. Procedentes de cambios por la sin par máquina Continental, se venden máquinas de ocasión de todos sistemas, en buenas condiciones. Multiplicadas rotativas. Dictafonos. Accesorios. Se desean agentes activos. Para curar el reumatismo, arterioesclerosis (vejes prematura), artiritismo, escorfula, obesidad, bronquitis crónica, asma, se emplea con éxito la IODASA BELLOT Porque alivia los dolores, evita congestiones y ataquos, purifica la sangre, fluidificandola y asegurando el riego sanguíneo normal, y la regenera y depura del exudato y detritus, estimula el apetito y la nutrición. 20 gotas obran como un gramo de yodo; no por irrita ni fatiga el estómago ni los riñones, no tiene mal sabor y es de uso fácil, seguro y eficaz. 4,50 pesetas en todas las farmacias. FOLLETO GRATIS F. BELLOT MARTIN DE LOS HEROS, 63.—Madrid. Agencia LA PRENSA, Carmen, 18

Anuncios breves y económicos

COMPRAS SELLOS españoles, pago los más altos precios, con preferencia de 1890 a 1870. Cruz, 1. Madrid. PAGO bien mobiliarios, muebles sencillos, ropas, colchones, alfombras, máquinas Singer, escribir, pianos, gramófonos, bicicletas, cajas caudales, baúles, maletas piel, ruanteras Manila, colchas, liguras, abanicos, cuadros, papeletas Montecarlo, objetos bonitos. Teléfono 51-19. Luna, 28. Mateanz. HUESPEDES CEDO gabinete, alcoba, elegantemente amueblado, a sehora formal. Fuencarral, 98, segundo centro. OFERTAS SACERDOTE bien relacionado, preceptor, tutor, clases domicilio. Escribid: Buzón 20 Balsa, 8. Mestres. MATRIMONIO joven, sin hijos, desea portoria libre; buenos informes. Razón: Ministros, 16, porteria. HABILITACION Clases pasivas, gestiones expedientes pensiones civiles, militares y retiradas Ejército, adelantando gastos. Admito poderes, gran seriedad. Oficinas: de cuatro a cinco tarde. Mesonero Romanos, 6 y 8, primero derecha. PRESTAMOS DINERO rápido sobre hipotecas, resguardos, testamentos, automóviles y demás garantías. Colocación de capitales para obtener grandes rentas sin ninguna exposición. San Bartolomé, 4, principal. DINERO sobre fincas, automóviles, resguardos, testamentos, comerciantes. A. Bada, 3, primero. FACILITO capitales, desde 500 pesetas, sobre toda garantía. Crédito Mercantil. Gran Vía, 18. VENTAS URGE vender casa registrada, muy barata. Apartado de Corros 409. PIANO Angulus Jameson, orquestal, de 88 y 65 notas, seminuevo, ocasión, Sucesores de Salvi, Sevilla, 12. VER nuestros trajes, abrigos, gabardinas e impermeables de 60, 80 y 100 pesetas, y no convenir a usted, es imposible. Sastreía, San Bernardo, 56, frente a la Universidad. EL MEJOR pan de Viena, envuelto cada pieza en su papel, lo encontrará usted en las casas Viena Repostería Capellanes: Martín de los Hornos, 33 y 35; Arenal, 30; Génova, 25; Preciados, 30; Alarcón, 11; Marqués de Urquiza, 19; Toledo, 66, y San Bernardo, 88. PIANO Steivay, gran modelo, ocasión, Sucesores de Salvi, Sevilla, 12. SALDO 10.000 metros tela blanca; al por mayor, 1.140, y menor, 1.50. Luna, 33. Mateanz. VARIOS CUMPLIMIENTO exhortos, certificaciones, registros, últimas voluntades, puestas. Ministerio Negocios. Abada, 3. MANDAD dinero solidados en sobres-monederos. Llegan todos los compromisos Marrocos. CORRESPONDENCIA encañada fabricación, modernísima procedimiento americano abreviado, ganancia descomulgante. Jabón superior, económico. Lojía inmejorable, baratasima. Ferrer. Desamparados (Alicante). BOLSA DEL TRABAJO SE OFRECE modista a domicilio. Divino Pastor, 23. INSTITUTOR, idiomas, música, lecciones, acompañamiento. Alcalá, 134, primer derecha. ENRIQUETA, modista económica, a domicilio. Bravo Murillo, 161, bajo. SASTRA a domicilio; vuelve prendas. Alcalá, 111, porteria.

Folleto de EL DEBATE 138) Currito de la Cruz NOVELA ORIGINAL de Alejandro Pérez Lugín ILUSTRACIONES DE MARTINEZ DE LEON Rocio se apretó temblorosa y conmovida contra Manuela, echándose aún más sobre la cara la mantilla con que se tapaba. ¿Sería su padre alguno de aquellos nazarenos feos? Y, sobre todos los temores, el ansia de verle la hizo empujarse sobre las puntas de los pies, mirando anhelante, cuando, otorgada la venia que se pedía, por el hermano mayor de la Manarena, unos y otros nazarenos alzaron los antifaces y se dieron las manos. Rocio se tranquilizó con pena. No estaba allí su padre. Y ella, Manuela y Copita se fueron a San Lorenzo, tras los penitentes negros, a esperar la salida del Señor del Gran Poder. No sin trabajo pudieron atravesar la plaza, llena ya de gente madrugadora que acudió temprano para coger buen puesto, y llegaron hasta la misma iglesia. La puerta estaba cerrada. Sólo de vez en cuando se abría un postigo en ella dando entrada a un nazareno, que se curvaba hasta casi doblar-

se para hacer pasar por allí el altísimo capirote. Dentro de la iglesia, repartidos por las naves y las sacristías, el capirote al brazo y en la otra mano el cirio amarillo o el cetro, lo llenaban todo los hermanos del Señor del Gran Poder, la Cofradía más numerosa de Sevilla. Al contrario que en San Gil, todo era aquí recogimiento y mesura. Los hermanos hacían oración al entrar, arrodillados, algunos con los brazos en cruz, ante los pasos fronteros a la puerta, deslumbrante de lucería el de la bellísima Virgen del Mayor Dolor y Traspaso, y humilde y severo, sin lucerío, pero orlado de flores, el de Nuestro Padre Jesús. Tras de este paso apifábase, modestamente ataviadas con los velos o mantillas caídos sobre los ojos, numerosas señoras que se disponían a acompañarle. Madres, esposas, hermanas o novias, que agradecían o esperaban. Estaba en San Gil vistiendo el humilde hábito de la Cofradía la flor de la nobleza y de las clases altas sevillanas, a las que se mezclaban gentes venidas de los más apartados rincones de España, llegadas muchas de ellas aquella misma mañana, a rendir a la venerada imagen el tributo de su devoción. Del cántabro al catalán y del extremeño al valenciano, todas las regiones españolas tenfan allí representación. A pasos largos y recelosos, Manuel Carmona, avejentado y triste, cruzó por la iglesia, procurando pasar inadvertido, y buscó refugio en un oscuro rincón de la sacristía de la capilla del Señor. Tras él fué, en cuanto se percató de su presencia, el canónigo Marquina, que había de pre-

sidir la hermandad; pero no pudo llegar hasta el padre de Rocio tan pronto como solicitaba su deseo, retenido por cien amigos que le saludaban con extremos de cariñoso respeto. Manuel Carmona, avejentado y triste, cruzó por la iglesia. Todavía en la misma puerta de la capilla, cuando ya se creía libre de afectuosos cumpli-

dos, le sujetaron los brazos de un nazareno muy alto, que le abrazaba efusivo. —¡Oh, mister Marquina! ¡Aunque usted no quiera! Era el famoso mister Charlie, «el inglés andaluz», que hace un viaje desde el fin del mundo para asistir a la fiesta de Miura correctamente vestido de corto, o para ver una corrida de toros u oír cantar a Centeno, a Manuel Torres, el Niño de Jerez, o a cualquier otro príncipe del canto. —¿De dónde sale usted, mister Carlos? —He llegado esta mañana de Londres. —¿Para mucho tiempo? —No, que no lo tengo. He venido ná más que pa acompañar al Señor, que se lo tenía ofresido... Y, ya de paso, veré la corrida de Miura y me vuelvo de seguida ayá. Tengo mucho que hasé. —All right. Nos veremos. —All right. El hermano mayor llamaba ya a los nazarenos para organizar la comitiva, y los más antiguos se apresuraban a colocarse junto al paso, en dos filas muy apretadas para impedir intrusiones. «Almanzor» dió al fin con Carmona, que al verle se apresuró a ponerse el capirote. —Manuel, no te escondas ni me hayas, que estamos en la casa de Dios—dijole el canónigo, deteniendo su acción—. Tú me has echado de tu casa y yo te busco en ésta, que no rechaza a nadie. Hemos de hablar, hombre. Espérame al regreso. Desayunaremos en mi casa. Ya ves que no te guardo rencor. ¿Y Teresa? Dame la mano y hagamos las paces ante el Señor. Y pienza, mientras vamos con él, en lo que represen-

ta este divino Misterio, y encomiéndate a él, como mandan las constituciones de la hermandad. Carmona estrechó en silencio, conmovido a su pesar, la mano leal que se le tendía, y, cediendo al impulso del viejo afecto, ambos amigos se estrecharon en un abrazo cordial. Luego, sin decir palabra, Carmona dejó caer el antifaz, para ocultar el rostro, y fué a ocupar su puesto, veinticinco o treinta antes del paso del Señor. Junto a la puerta, en pos de la cruz de la hermandad, iban el «capiller» y los diputados, colocando las parejas de penitentes. Dos o tres encapuchados, pero sin capirote, cargados con unas cruces de penitencia, fueron a colocarse detrás del paso de Jesús. A través de la puerta percibíase el murmullo contenido del gentío que se apretaba en la plaza, pequeña para contener tan enorme concurrencia, de continuo aumentada con gentes que de todo Sevilla acudían presurosas a desmentir la ley de impenetrabilidad de los cuerpos. Balcones y huecos de las tiendas hallábanse también atestados. Sólo quedaba libre el camino que había de seguir la procesión. El bullicio y la alegría que salían por doquiera en Sevilla estaban allí contenidos por religioso respeto. Nada de gritos. Hablábase en voz queda, penetrando hasta el angosto misterio de la noche santa. De pronto apagáronse las voces de la plaza. Sólo quedaron encendidos el farolillo que alumbraba tenucemente la imagen del Señor en la fa-



Manuel Carmona, avejentado y triste, cruzó por la iglesia. Todavía en la misma puerta de la capilla, cuando ya se creía libre de afectuosos cumplidos, le sujetaron los brazos de un nazareno muy alto, que le abrazaba efusivo.